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軍路藍縷憶當年

團全亞輝

本校在台復校之次年 民國四十八年九月，筆者承義兄師大英語系楊教授景邁

先生引介，蒙當時代理電子研究所所務之盛教授慶先生錯愛錄用，隨同該所由台北遷

來新竹，自此和交大結下7不解之緣，開始了長達卅四個寒暑的公務生涯，迄民國八

十四年元月退休，不知不覺己屆古稀之齡，兩鬢飛霜了。

在學校度過了三分之一世紀，眼見本校由電子所而工學院，而擁有四個學院(編

按:八十四年八月又增加了人文社會學院)的大學，的確經歷了許多變遷。適逢交大

百歲大慶，特將一些早年不見正傳的啤官野史，寫出來湊湊熱鬧，聊供校友諸公重溫

青壯時代的舊夢，再一次走過從前。

話說四十八年間的交大，僅有一幢像樣的建築 一竹銘館，矗立在田野中央，四

週都是農舍，倒也有點鶴立雞群的氣概。該館的一二層為校友捐獻，三樓則是美援。

剛到新竹時，九龍宿舍區內的研究生宿舍(今慈愛齋) ，尚未完工，於是乎四十位同

學，侷居於竹銘館三樓實驗室內，達半年之久。四九級郭南宏先生(今圓科會主委)

、鄧骰福先生(現任校長) ，以及在校執教的五 O 級彭松村、祁蛙兩位教授，都是其

中之一 O 當時的職工同仁，祇得廿三人，包括管理圖書的王玉明講師、實驗室助教盧

愛存小姐，幾年前退休的徐教授先誼則擔任秘書 O 此外尚有註冊吳鶴鳴先生、事務李

治國、會計朱華接先生等三位主任。餘者皆為合我在內的小職員及工友同仁。校地僅

三公頃左右(包括九龍)。時至今日，系所合計已有卅八個，教職員工九百人，學生

七千八百弱，校地七十六公頃，房屋八十餘幢，成長比例，不謂不大。而歷屆在台畢

業同學，截至八十四年六月止，也已超過25 ， 600人(學士的， 560人，碩士8 ， 666人，

博士400餘人) ，著著寶寶替國家培育了許多優秀的高科技人才，相信對於我國整體

發展，應有很大的貢獻和深遠的影響。

電子研究所成立之初，同學會原擬聘請台灣大學電機系主任盛慶陳先生擔任所長

，盛先生謙辭，遂由教育部常務次長李熙謀先生兼任，惟實際所務仍由盛先生全權處

理。至於授課老師，無一專任。此種現象，到民國四十九年春， ~.菱前校長鴻買力借盛代

所長慶:來，兩度連袂南下岡山敦聘空軍通信電子學校教育處長劉浩春先生、暨副處長

張去疑先生來授任教後，才告逐漸改善。

五十三年秋，增設電物、電工兩個學系，大學部於焉伊始。開學時同樣面臨學生

宿舍問題。時一舍尚在趕建，九十位新生借住五百公尺開外的教師會館(其中一位是

眼下享譽國際的宏基電腦公司施振榮先生) ，比鄰的孔廟左側廂房則權充餐廳。直到

一舍一樓大抵完成，始行遷回。因二、三樓繼續施工，同學們飽受噪音之苦。實際上
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博愛校區一至六舍，都是同樣情況，限於經費，先建兩屑，然後再蓋第三層。尤其五

、六舍的建築費用，毫無著落，乃設法向交通銀行先行告貸，三數年後，始籌得經費

，本利一併清償。校務經營之困難，蓋可想見。

說到校慶，也有一番滄桑。遷來新竹後，首次校慶典禮一一民國四十九年，在竹

銘館-0七教室舉行。兩列鐵路專車，由台北載來百多位校友暨眷屬，狹窄的校園，

遍插國旗及校旗，倒也頗見喜氣。才種的樹木，稀稀落落，根本不成氣候，活動空間

十分有限。午餐後亟思賦歸，看看時間尚早，於是某位校友，電囑新竹站長安排，專

車提前二十分鐘出發。傳聞中東北某少帥才能辦到的事情，居然讓我親眼目睹，筆者

不禁暗暗稱奇。民國五十年校慶，在今博愛校區活動中心二樓圓廳舉行。五十九至六

十八年，改至博愛圖書館，斯時學生已經上干，圓遊活動辦得相當活躍，加以新竹畢

業校友也已不少，故返校人數大為增加，氣氛也隨之改觀。光復校區開闊後，學校重

心移位，六十九年曾在新生館辦過校慶。印象最深刻的是七十年那一次了。新建的中

正堂，到三月下旬尚無望竣工，現場一片混亂，一點也不像能夠如期使用的光景。然

而請東己遍發，怎麼辦呢?這時節，校長郭南宏先生展現了他非凡的毅力，除了協調

廠商全力趕工外，并率同總務處同仁，親自動手搬運等待裝配之禮堂座椅三千張，清

除工地所有廢料，以加速工程進度。在他堅忍不拔精神的感召下，眾志成城，八十五

週年校慶，終於得以順利在中正堂舉行。事在人為，人定勝天，真的絲毫不假。

交大博愛校區用地之取得，頗費周章。初期是地方政府撥贈了三公頃，五十三年

大學部招生後，收購了民地1. 8公頃。五十六年首任主學院院長鍾咬光先生，爭取到

600萬元經費，遂又徵收將近六公頃，兩年後劉浩春先生繼任院長，始完成征地手續

，隨即興建圖書館及教學大樓，並開闢田徑場地，斯時同學們才享有較大讀書和運動

空間。其後又分五次蠶食了東邊一公頃左右土地，至此已達飽和，因為無地可買了。

至於教職員工宿舍，除了九龍區是水廠撥用外，建功路學人村，及第一~四期輔建公

教住宅的士地，約有2.5公頃，原屬台灣金屬礦業公司新竹煤礦所有，破舊宿舍裡住

了八十餘戶退休員工，煤礦又呈虧損，因此亟欲處理該處房地。事為本校李治國、朱

華晨兩位主任獲悉，認為應該設法爭取，以備日後興建宿舍，解決教職員工住的問題

。於是透過當時擔任台金公司總經理的灑二四級校友郭宗太先生之助，於五十五年先

行租用，五年後再依審計部核示，按當年公告地價讓售予本校。如今已建有學人宿舍

77戶，第一~四期公教住宅的l戶(分配本校305戶) ，不但減輕了供應眷舍的壓力，

而且替同仁們謀取了鉅大的福利。如果沒有這筆土地，想蓋房子可沒這樣方便了，這

些都是早年總務會計人員的默默耕耘，始有今日的開花結果啊!

光復校區之闢建，是件絕大工程。六十年秋，盛前院長慶陳先生，鑒於校地過於

狹小，不敷長遠發展之需，逐提出擴校構想，南遷之議也曾喧騰一時。作罷後旋即規

劃以陸軍威武營區為中心，并征收週遭民地十八公頃，合共卅公頃為新校區用地(其

後征地部份委由新竹縣政府辦理，耗時三年始竟事功) 0 筆者當時主管購地，備嚐個

中艱辛。至於威武營區十二公頃土地之取得過程中，依筆者認為，有兩位人士(均已

作古)出力極多。其中之一是糧校二三級校友費驛先生。先生時任行政院秘書長，撥

一 I
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讓營區案雖已呈奉院長核可，但事涉國防、教育等部會，若非先生居中協調，若干窒

礙恐難迎刃而解 G 此外，費先生對擴校經費之籌編，亦具有相當程度之影響力。另一

位則是交大前主任秘書王之所先生。王先生畢業陸軍官校十三期，曾在國防部任職多

年，與軍方高層夙有淵源 O 職是之故，由王先生出面溝通，事半而功倍。蓋軍方門禁

森嚴，我等小老百姓前去師部洽談遷讓事宜，不是嘆閉門羹，就是飽看臉色，進度極

為遲緩。某日，陸軍總部副總司令楊中將蒞竹，王主秘往見。楊將軍居中端坐，王卻

搬一張沙發矮凳趨坐於將軍右側，左手拍拍將軍的大腿說 I老兄!交大的事情，您

要多幫忙啊! J 嘿'? ，何物主某，敢持虎鬚?莫非是嘆了熊心豹子膽不成?但見副總

司令頡首微笑，不以為件，隨侍的將校們則個個愕然。不久，師部即召開協調會議，

與會者有國防部、陸總部的校官級參謀多人，以及新竹地政科王科長。我校則由沈總

務長中益率王主秘及本人參加 O 會中，陸總部某上校對地政科人員語多詰責，大有盛

氣凌人之勢 O 會後聚餐，副師長謝上校推王先生坐首席，王居之不疑。骯籌交錯之下

，眾人始悉這位老大哥的來歷，於是肅然起敬，一反倡傲前態，轉而執禮甚恭了。席

間，某中校言及他的岳父也是十三期生，王先生不假思哥哥IT'大米稀飯』脫口而出。

蓋抗戰前夕，有志青年紛紛投筆，從軍報圓，入伍時例須自我介紹，某中校之老泰山

，係河北大名師範畢業，因而博得『大米稀飯』諧音雅號，該中校隨即改呼王伯伯。

又某上校的長宮，曾是主先生的老部下，關係非比尋常。至此以後，工作進度快速而

順利?營區遷移之時間，因之大為縮短，而校區全面的整，建，也才能依序開始。平心

而論，如以「功不可沒」四字來形容費、王兩先生之貢獻，不為過也。

其次要談談交大校友的向心力。我在本校卅餘載，深深體會到海內外校友對母校

的深厚情感。從捐獻鉅款興建竹銘館、實驗一館、博愛圖書館，以美金採購儀器﹒.

到今日的設置思源基金，無不顯示校友們「飲水思源」出錢出力的回饋表現。又

本人參與事務組工作廿年，經常和在各階層服務的校友接觸，所給我的印象是熱情洋

溢、有求必應。凡是和交大有關的事情，總會不遺餘力地相助，使我獲得不少工作上

的便利。例如常年到海關提領國外運到之急用實驗器材，每每拜福校三五級校友總稅

務司王樹德先生之賜，得以快速通關，間接幫助了師生研究。不僅此也，連在校同學

家長，遇我洽公時，也都親切表明 I我的小孩在交大讀 xx系。」因而拉近了彼此

距離，儘量協助指點 O 最最不能使我忘懷的一次是關於光復校地征收案，設非這位在

內政部地政司服務的家長的鼎力，於短短五天內將回覆地政單位申請解釋疑義的公文

，適時在發放地價的關鍵時刻交給本校的話，恐怕自大學路學人宿舍起，以迄游泳池

那片廣達萬餘坪的土地，勢將遭逢征收命令失效的噩運，而化為烏有，新校區之建設

藍圖，也要另起爐赴矣 O 總括一句，個人認為，交大校友與母校，的確存在著一種水

乳交融、密不可分的親密關係。在台復校後的交大，能有今日規模，實在與交大傳統

精誠團結的校風，有著莫大的關聯。

綜合半生在交大混飯琪的經驗，覺得有時候辦事，得稍微用點兒頭腦，再加上少

許傻氣，說不定小兵也能立大功呢!如果一味墨守成規，畏首縮尾，債事的成分很大

。舉例來說吧，征收新校區民地案內，前面提過的北側13 ， 400坪(約四公頃半)土地



交站在

，就是靠「動動腦」而得以保全的。因為聲請解釋的公文送去內政部前，先得通過台

灣省地政局。這一關過不了的話，就甭提了。以下就是「愛拼才會贏 J 的經過:

原來那筆土地的公告現值有些疑義，新竹地政科王科長，堅持要向省方請示，奈

何遲未獲覆。依照法令，土地征收命令公告卅天期滿後，必須在十五日內發清地價，

否則宣告失效。在臣費下不到七天的緊迫情況下，筆者偕會計室朱主任華晨，并會同王

科長，赴省地政局交涉。行前會認若憑我等力量，想在當日取得覆文，絕非易事。因

此懇請某老長官打個電話找找熟人，希望能優先處理本案。老長官見是交大公事，欣

然允助一臂之力 o 可是地政局局長也不敢擅專，祇好派一位專員陪同前往中興新村民

政廳請示。陳廳長時英出國，江副廳長繼五先生代行(此君曾任代理桃園縣長，頗享

盛名)。某專員、王科長兩人入內報告，毫無結果，打了自票。我和朱主任意欲求見

副廳長當自治高，卻被專員擋駕，并說 r你們不可以進去! J 眼看就要鑼羽而歸;

然我倆豈肯罷休?頓時心中無名火起，自付堂堂國立大學的兩位一、二級單位主管，

那有不夠資格面謂副廳長之理?俗語說得好 r狗急跳牆，人急跳樑。」情急之下，

喝令傳達遞進名片，果然立被延入。余開門見山，言簡意骸地閻明來意(當然也少不

得輕描淡寫地提到了老長官。) ，末尾還加了一句 I如果征收令失效，到時不知誰

要負此責任? J 也許是語氣重了一點，江先生覺得茲事體大，馬上同意電告地政局長

加班備函，轉請內政部解釋。我等如獲綸音，鬆了一大口氣，拜謝而出。於是快馬加

鞭，馳回台中。到得地政局，己是下午六時，萬家燈火齊明了。經過擬稿、判行、繕

發、用印等手續，一小時內，公文到手。當晚即兼程趕返新竹，次晨急送內政部核辦

。終於不負所望，同事倪曉雲先生(後調升保管組主任)自台北取得覆文，送到土銀

新竹分行，在業主大吵大鬧的咒罵聲中，趕上了最後一天發放地價的要命時刻，總算

不曾誤了大事。回想起來，如果當時稍有遲疑膽怯，不敢勇闖民政廳，據理力爭的話

，那片土地，毫無疑問，鐵定泡湯。這件事，是我頗為自得的快事之一。同時，我也

衷心感念老長官。十八年前，由於他一言九鼎的協助，才能使征地任務完整無缺，順

利達成。

交大卅年的陳年舊間，聲竹難書，限於篇幅，無法一一縷述。不過也有些趣事，

何妨寫來點綴點綴，聊博諸君一凳。五十一年間，有一首歌曲「愛你在心口難開 J (

恰恰舞步〉非常流行。宿舍裹，中廣贈送的落地電唱機，每天要唱N次。五二級電研

陳德勝校友，戲稱為「交大校歌 J '不知陳先生記得否?又一年，研究所畢業典禮，

捉狹的同學，您蔥、聯合國電信電子訓練研究中心(在本校設立若干年)專家Arden教

授，登台用國語致詞，其中一段是 I天不怕，地不怕，祇↑白洋鬼子說中國話。」發

音不準'腔調滑稽突梯，聞者無不捧腹。其三，大學部成立後，五十五年在博愛校區

溜冰場(今排球場)舉辦迎新晚會，因女生稀有(五三及五四學年新生祇得三名〉

遂由五七級電物蔡新民、五八級控制王伯群兩位俊男，喬裝成美女，粉墨登場，與李

所長熙謀翩翩起舞(是時尚未成立工學院) ，清晰印象，恍在眼前。再一次，某年校

慶日清晨，值夜校警巡邏至博愛圖書館前，猛抬頭見外牆j頁端掛著一人，嚇了一跳，

用手電筒照射，才知他正在將圖書館三字改成 r塗書白色。此人見被發覺，匆匆攀繩
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爬上樓頂逃之夭夭，登山用具也顧不得了。天明後筆者派工人清除，教務長溫鼎勳先

生亦曾錄影存證。推i則是某位同學所為，不過並無惡意，只是想出出學校的洋相而已

O 究竟是何方神聖?至1如今還是一個謎團。

在本校服務的這段漫長歲月裹，由小職員、以至秘書兼博愛校區聯合辦公室主任

，最終的感想是 i交大待我不薄。」縱然亦曾被長官同事們謬譽一句「以校為家」

'但總覺做得不夠努力，做得不夠好，勉強算是盡力而為，求一個無愧我心而已。 退

休後，常去學校徜徉，看到昔日和工作伙伴栽植的樹木，鬱翠成蔭，想到「前人種樹

後人涼」這句古諺，內心的喜悅，實非禿筆所能描繪呢!

順便一提，內人徐禮妹女士，在校服務己逾卅六載，自詞 i七朝元老 J 一笑。

小犬文正(溫教授鼎勳夫人和郭校長眼中的頑皮豹) ，本校工業工程研究所八一級畢

業，是個不折不扣喝交大奶水長大的「交大人」。這一點，可說是愚夫婦共同為交大

效力一甲子的最大收穫。

(附言:由於年代久遠，記憶不清，本文內容，或有謬誤，尚詰識者指正。)

八十四年雙十於風城

是舟、基金捐款回憔

姓名/公司行號

(不論捐款與否請務必寄回或傳真至交大，俾便統計，並哥拉免再次明擾)

國民身一分證統一編號:一 一一一 一一一一

(營利事業統一編號)

地址一一一一一一一…

電話一一一 一 傳真

系統一一 系所-一一一一一一級(如為本校校友請註明)

認捐金額
一一一一一_7巳

O不指定用途 。指定用途

捐款方式: 1 一次付清( 85年 12月以前付清) ，預計付款日期

2 分期(捐款五萬以上)

*本捐款分 期支付( 85年 12月以前付清)

入帳方式 :0支票 。現金 。郵局劃撥

本校教職員工，須由本人同意，可由薪水直接接付。

。銀行轉帳

II 交「


